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Вчера на совещании, 
посвященном 
нормализации ситуации 
с вывозом мусора 
в ряде территорий, 
губернатор Евгений 
КУЙВАШЕВ поручил 
представителям власти и 
регионального оператора 
ТКО организовать 
незамедлительную 
и качественную очистку 
муниципалитетов 
Западного 
управленческого округа 
от мусора. 

Глава региона поста-
вил задачу оперативно вы-
везти все отходы с улиц го-
родов, а также проверить 
соблюдение всех обяза-
тельств регоператором и 
собственником ревдин-
ского полигона, куда дол-
жен был вывозиться мусор. 
Кроме того, будет посчитан 
ущерб, нанесенный окру-
жающей среде от не выве-
зенных за последние дни 
отходов, для принятия до-
полнительных мер.

Напомним, для опера-
тивного решения вопроса с 
вывозом мусора по поруче-
нию губернатора с 16:00 11 
июля техника с твердыми 
коммунальными отходами 
направляется на ближай-
ший полигон в Ревде. 

све.рф

47 000 
человек посетили 
14-ю Международную 
промышленную выставку 
ИННОПРОМ в МВЦ 
«Екатеринбург-Экспо», которая 
завершила свою работу 11 июля

Выставку посетили четыре 
премьер-министра: председатель 
Правительства Российской 
Федерации Михаил Мишустин, 
премьер-министр Республики 
Беларусь Роман Головченко, 
председатель кабинета министров 
Киргизии – руководитель 
администрации президента 
Киргизии Акылбек Жапаров 
и премьер-министр Таджикистана 
Кохир Расулзода. Также среди 
гостей были 16 глав профильных 
министерств разных стран.  

1  место

заняла Свердловская область 
по модернизации сетей 
коммунальной инфраструктуры 
по итогам первого полугодия 
2024 года

На втором месте – Республика 
Татарстан, на третьем – Пермский 
край. За первые шесть месяцев 
текущего года в регионе 
реализовано пять крупных 
мероприятий, окончены работы 
по замене 37,7 километра 
инженерных сетей в Горноуральском 
и Шалинском городских округах, 
Серове, Качканаре, Невьянске, 
Ирбите. Перед муниципалитетами 
Свердловской области поставлена 
задача завершить все работы 
по капитальному ремонту 
оставшихся 113 километров 
до первого октября 2024 года. 

Сегодня в поселке Арти после нескольких 
лет перерыва стартует IХ Международный 
турнир косарей. Это массовое яркое 
и красочное событие привлекает 
косарей многих национальностей России 
и зарубежья. Азарт соревнования, 
разноцветие национальных костюмов, 
народная музыка, ярмарка ремесел, 
своеобразие кухни народов Урала – 
все это неизменно вызывает интерес 
гостей, съезжающихся на праздник 
сенокоса! В ближайших номерах «ОГ» 
читайте репортаж о том, как проходил 
турнир, а пока наш художник Максим 
СМАГИН посвятил этому событию свою 
традиционную графическую историю. 

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

Сказано на чистоту 
Евгений Куйвашев дал ряд поручений по незамедлительному вывозу мусора 

из муниципалитетов на западе региона

стр. III - VI
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В Верхнем Тагиле 
открыли первую в этом 
году общественную 
территорию в рамках 
ФКГС 

На центральной улице 
Верхнего Тагила открылась 
первая общественная 
территория, благоустроенная 
в рамках программы 
«Формирование комфортной 
городской среды» в этом 
году. С 2023 года в городе 
благоустраивали участок 
улицы Ленина, ограниченный 
улицами Фрунзе и Свободы. 
Проект получил название 
«Вектор Света». Работы 
стоимостью около 153 млн 
рублей удалось завершить 
более чем на год раньше 
срока. Протяженность 
благоустроенной территории 
составила более 1,5 км.

– Я могу нескромно сказать, 
что реализации подобных 
проектов ждем десятилетиями. 
И сейчас благодаря нацпроектам, 
и в частности программе 
«Формирование комфортной 
городской среды», которая 
в стране продлена до 2030 года, 
эти долгожданные проекты 
воплощаются в жизнь. Для нас таким 
проектом стало благоустройство 
центральной улицы Ленина, и, 
естественно, он очень важен для 
города. Улица берет начало в том 
месте, где раньше располагался 
Демидовский завод, со старта работы 
которого и пошел отсчет истории 
города. Эта зона и стала отправной 
точкой для проекта, – рассказал 
глава городского округа Верхний 
Тагил Василий Кириченко. 

Проект предполагал 
обустройство нескольких 
функциональных зон. Открывает 
улицу Ленина зона Памяти. 
Здесь организована небольшая 
площадь, центром которой стал 
существующий памятник участникам 
Гражданской войны. Стелу 
также усилили художественной 
подсветкой. На участке появился 
современный остановочный 
комплекс, а на прилегающей 
к нему территории установлены 
фундаментные блоки, которые 
предположительно служили 
фундаментом старинного завода. 

Следующая точка 
преображения – Знаменский 
парк, появившийся на территории, 
прилегающей к Знаменскому храму. 
Здесь организовали прогулочную 
зону с арками, обустроили входную 
группу. В парке также появилась 
скульптурная композиция 
в честь святых Петра и Февронии. 
Ярмарочная площадь представляет 
собой зону, которая восстанавливает 
и сохраняет историческое 
назначение этой территории – 
когда-то здесь находились торговые 
ряды. Теперь на этом месте 
разместился комплекс ярмарочных 
павильонов. 

Вблизи краеведческого 
музея организована историко-
краеведческая площадь. Здесь 
появилось место для проведения 
мероприятий с возможностью 
организации выставок: установлены 
навесы, стенды. Кроме того, 
на протяжении всей улицы Ленина 
оборудованы зоны отдыха. Были 
установлены парклеты, урны, 
скамейки, организованы тротуары 
и велодорожки. 

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

ИННОПРОМ запускает «Космос»
На Международной выставке заключен договор на строительство первой очереди технопарка

Михаил БАТУРИН

Важный шаг на пути 
практической реализации 
губернаторского проекта 
экосистемы «Космос» 
сделан на Международной 
промышленной выставке 
ИННОПРОМ-2024, 
завершившейся 
в Екатеринбурге накануне. 
Корпорация развития Среднего 
Урала, которая по поручению 
Евгения КУЙВАШЕВА 
претворяет проект в жизнь, 
заключила договор на 
строительство первой очереди 
технопарка. Ожидается, что уже 
в следующем году в «Космосе» 
появятся первые резиденты.

Научно-производственная 
экосистема «Космос», создавае-
мая в Свердловской области по 
поручению губернатора Евгения 
Куйвашева, на ИННОПРОМ-2024 
была представлена на стенде ре-
гиона. Экосистема представляет 
собой инфраструктурные объ-
екты – технопарк и индустриаль-
ный парк, которые разместятся в 
Новокольцовском микрорайоне, 
а также цифровую платформу, 
обеспечивающую взаимодей-
ствие всех ее участников.

– Для того, чтобы стать ча-
стью экосистемы, бизнесу со-
всем не обязательно открывать 
производство именно в техно-
парке или индустриальном пар-
ке. Через цифровую платфор-
му абсолютно любое предпри-
ятие из любой точки мира мо-
жет предложить свои компетен-
ции и наладить необходимую 
ко операцию – через удобный и 
понятный интерфейс. Экосисте-
ма «Космос» даст региону воз-
можность более оперативно со-
здать кооперацию наших про-
изводителей с научной базой. 
Цифровая платформа, которую 
мы презентуем, – это ускорение 
процессов импортозамещения и 
внедрения новых технологий, – 

сказал заместитель губернатора 
Дмитрий Ионин.

По словам генерального ди-
ректора Корпорации развития 
Среднего Урала Андрея Мисю-
ры, «три кита», на которых сто-
ит цифровая платформа экоси-
стемы «Космос» – простота, удоб-
ство и бесплатное использова-
ние.

– В одном месте мы объеди-
нили учебные заведения, про-
мышленные предприятия, кон-
салтеров, инвестиционные плат-
формы, банки. Чтобы зареги-
стрироваться, не нужно тратить 
время и деньги. На ней нет лиш-
ней информации, только то, что 
нужно бизнесу, – пояснил Ан-
дрей Мисюра.

Присоединиться к циф-
ровой платформе можно бы-

ло всем желающим прямо на 
стенде Свердловской обла-
сти, а в последний день работы 
 ИННОПРОМ-2024 прошло тор-
жественное подписание догово-
ра на строительство первой оче-
реди технопарка. 

– Это подписание – важный 
шаг не только для нас, но и для 
всей Свердловской области. Мы 
надеемся, что в 2025 году мы уже 
будем запускать на площадку 
технопарка первых резидентов, 
с которыми сейчас также актив-
но подписываем соглашения, — 
отметил Андрей Мисюра.

Ранее гендиректор Корпора-
ции развития Среднего Урал со-
общал, что по планам площадь 
первой очереди составит не ме-
нее 10 тыс. кв. м. В здании раз-
местятся несколько тысяч чело-

век. Предположительно, к 2030 
году объем выручки резидентов 
экосистемы «Космос» достигнет 
30 млрд рублей, ежегодно они бу-
дут выплачивать более 600 млн 
рублей в региональный бюджет 
и более 900 млн рублей – в феде-
ральный. 

Подрядчиком по строитель-
ству первой очереди выступит 
производственная компания 
«Технокрит» из Верхней Пыш-
мы, прошедшая конкурсную 
процедуру для участия в реали-
зации проекта. Компания вы-
полнит работы по проведению 
инженерных изысканий, подго-
товке проектной и рабочей до-
кументации и возведению «под 
ключ» первого корпуса техно-
парка. 
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Взаимовыгодное образование 
Компании, помогающие колледжам и техникумам, получат право на налоговый вычет 

Право на инвестиционный 
налоговый вычет по налогу 
на прибыль получат компании, 
которые безвозмездно 
помогают учреждениям 
среднего профессионального 
образования (СПО), 
не вошедшим в федеральную 
программу «Профессионалитет». 
Законопроект, разработанный 
по поручению губернатора 
Евгения КУЙВАШЕВА, 
поддержали члены 
кабмина. Это решение 
будет способствовать 
развитию материально-
технической оснащенности 
и обновлению инфраструктуры 
учреждений СПО.

– Принятие закона позволит 
масштабировать вовлечение 
частных инвестиций в развитие 
материально-технической базы 
тех колледжей, которые не во-
шли в федеральную програм-
му «Профессионалитет». Мак-
симальная сумма средств, от ко-
торой будет рассчитываться вы-
чет, – 50 миллионов рублей в 
год. Норму предлагается ввести 
на два года – 2024-2025 годы, – 
рассказал министр экономики 
и территориального развития 
Свердловской области Руслан 
Садыков.

Напомним, в ходе дву-
сторонней встречи с предсе-
дателем Правительства Рос-

сии Михаилом Мишусти-
ным на полях Международ-
ной промышленной выставки 
 ИННОПРОМ-2024 губернатор 
Евгений Куйвашев проинфор-
мировал премьера об участии 
региона в федеральном про-
екте «Профессионалитет». Он 
рассказал, что на Среднем Ура-
ле уже действуют меры допол-
нительного стимулирования 
для предприятий-участников 
проекта. Для них установлен 
инвестиционный налоговый 
вычет в размере 50% от стоимо-
сти имущества (включая денеж-
ные средства), безвозмездно пе-
реданного учебным заведени-
ям. Это позволило привлечь к 

поддержке техникумов и кол-
леджей 110 работодателей.

Отметим, правительство 
Свердловской области системно 
решает вопросы по кадровому 
обеспечению экономики. Бла-
годаря этим усилиям ежегодно 
увеличивается число студентов 
техникумов и колледжей. В 2024 
году план приема за счет средств 
областного бюджета составля-
ет более 26 тысяч мест, что на 1,6 
тысячи мест больше, чем в про-
шлом году. Ожидается, что уро-
вень трудо устройства выпуск-
ников колледжей к концу года 
достигнет 80%.

све.рф 

РЕГИОН

Возможности и перспективы экосистемы «Космос» на выставке ИННОПРОМ-2024 были представлены на стенде 
Свердловской области
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Территория  
спортивного будущего
На стенде Индустриально-спортивного кластера региона на выставке ИННОПРОМ представили разработки 

свердловских производителей оборудования, инвентаря и экипировки

Данил ПАЛИВОДА

На Международной 
промышленной выставке 
ИННОПРОМ впервые 
был представлен стенд 
Индустриально-спортивного 
кластера Среднего Урала. 
Он стал одним из самых 
популярных среди гостей 
выставки, только за первый 
день его посетили более трех 
тысяч человек, в том числе 
и губернатор Свердловской 
области Евгений КУЙВАШЕВ.

Идея создания на Среднем 
Урале пилотного кластера бы-
ла выдвинута главой региона 
на заседании Совета при Пре-
зиденте Российской Федерации 
по развитию физической куль-
туры и спорта в октябре 2023 го-
да. По итогам заседания Влади-
мир Путин одобрил предложе-
ние, и в Свердловской области 
в 2025-2030 годах должен быть 
создан кластер.

Индустриально-спортив-
ный кластер создается с одной 
главной целью – появление 
особой зоны, на которой раз-
личные взаимосвязанные ком-
пании, предприятия, организа-
ции будут решать задачи по им-
портозамещению в отечествен-
ной спортивной индустрии, 
созданию конкурентоспособ-
ной спортивной продукции и 
развитию смежных отраслей. 
В рамках кластера спортивная 
продукция будет не только соз-
даваться, но и тут же тестиро-
ваться, что поможет значитель-
но улучшить качество, испра-
вить имеющиеся недостатки 
и  выйти на совершенно новый 
уровень, что поможет конкури-
ровать с иностранными анало-
гами. 

– Губернатор Свердлов-
ской области Евгений Куйва-
шев поставил задачу создать 
модель изготовления спортив-
ного оборудования, учитываю-
щую производственные мощ-
ности Свердловской области. 
На территории региона есть 
много успешных практик. И се-
годня мы предлагаем создание 
кластера в рамках единого ге-
ографического пространства, 
где в качестве механизмов реа-
лизации, прежде всего государ-
ственного заказа, будут офсет-
ные контракты, – рассказал ми-
нистр физической культуры и 
спорта Свердловской области 
Леонид Рапопорт.

В рамках выставки 
 ИННОПРОМ на стенде, посвя-
щенном кластеру, была пред-
ставлена продукция ведущих 
свердловских производителей 
спортивного оборудования, ин-
вентаря, экипировки и спор-
тивной одежды. Здесь и тре-

нажеры, на которых мог по-
упражняться любой желающий 
под присмотром профессио-
нальных тренеров, и различная 
спортивная экипировка как для 
летних, так и для зимних видов 
спорта, и необходимый инвен-
тарь, и даже специальный спор-
тивный симулятор, за которым 
можно было почувствовать се-
бя настоящим пилотом спор-
тивного автомобиля. К слову, 
симулятор пользовался боль-
шой популярностью среди го-
стей выставки.

– На стенде у нас есть воз-
можность представить свои раз-
работки. Большая часть являет-
ся абсолютно авторской и не 
имеет прототипов. Так, сотруд-
никами нашего центра разрабо-

таны три типа размера лыжных 
лапок для лыжных палок. Ка-
ждая предназначена для своего 
типа снега: рыхлый, средний и 
твердый. Были проведены газо-
динамические расчеты и улуч-
шена аэродинамическая харак-
теристика. Уверен, что по своим 
техническим характеристикам 
они не только не уступают, но и 
превосходят зарубежные анало-
ги, – рассказал инженер Инжи-
нирингового центра Уральско-
го федерального университета 
Кирилл Зубач.

Но, конечно, главная зада-
ча стенда заключалась в де-
монстрации спортивной про-
дукции, произведенной сверд-
ловскими компаниями. По-
тенциал у региона в этом на-

правлении колоссальный, но 
тема производства спортивно-
го оборудования очень слож-
ная, потому что здесь крайне 
важны стандартизация и сер-
тификация изделий. Этим, в 
том числе, будет заниматься 
кластер.

Главным направлени-
ем работы спортивного кла-
стера являются зимние виды 
спорта – хоккей, лыжные гон-
ки,  сноуборд и биатлон. Имен-
но для этих видов спорта пла-
нируется производить необхо-
димый качественный инвен-
тарь – клюшки, коньки, шай-
бы, палки, лыжи и даже патро-
ны для биатлонных винтовок. 
В рамках работы стенда уже 
были представлены некоторые 

образцы, Евгению Куйваше-
ву в том числе продемонстри-
ровали разработки собствен-
ных коньков, которые высоко 
оценил глава региона. Здесь же 
тренажеры для специальной 
подготовки представителей 
зимних видов спорта – и тоже 
собственного производства.

Стенд Индустриально-спор-
тивного кластера продемон-
стрировал потенциал региона в 
направлении производства ка-
чественного спортивного обо-
рудования, экипировки, инвен-
таря. Создание кластера будет 
следующим этапом в развитии 
этого направления, что крайне 
важно в вопросах импортозаме-
щения. 

Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев, заместитель губернатора Дмитрий Ионин и заместитель министра физической культуры и спорта 
региона Сергей Набоких рассматривают спортивную продукцию местных производителей



СУББОТА, 13 ИЮЛЯ / 2024

тематические страницы

IV  СПОРТ

Модель создания Индустриально-спортивного кластера

ПРАВИТЕЛЬСТВО СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

Оператор
Региональный центр 

спортивных 
компетенций

Разработчики 

Тестовые площадки 
Подведомственные организации 

министерства физической культуры 
и спорта Свердловской области, 

спортивный комплекс 
«Дубрава»

Потребители 
Государственные 

и муниципальные организации, 
индивидуальные 

и массовые потребители

Инвесторы
Компании, расположенные 

на территории 
Российской Федерации

опытно-экспериментальной 
продукции и цепочек 

производства 
(Инженерный центр УрФУ)

Создавать, тестировать, улучшать
Уникальный кластер в Свердловской области направлен на решение задач по импортозамещению в спортивной индустрии

Производственные 
предприятия 

Система продвижения и оптово-розничных продаж спортивной продукции 
(амбассадоры марок, show-rooms, логистика)

Данил ПАЛИВОДА

В рамках работы стенда 
Индустриально-спортивного 
кластера Среднего Урала 
на выставке ИННОПРОМ 
состоялась панельная 
дискуссия, в ходе которой 
обсуждалась роль кластера 
в развитии отечественного 
спорта. Дискуссия получилась 
довольно насыщенной 
и плодотворной.

Основная задача будущего 
кластера – развитие технологи-
ческого суверенитета в произ-
водстве спортивного оборудо-
вания и инвентаря. То есть рабо-
та кластера будет фокусировать-
ся на создании собственного обо-
рудования и инвентаря, которые 
будут использоваться как в спор-
те высших достижений, так и в 
массовом спорте.

На данный момент процент 
потребления российской про-
дукции в спорте крайне невысок. 
В 2022 году объем рынка спор-
тивной продукции в России со-
ставил 230 миллиардов рублей. 
При этом доля отечественных то-
варов – 33,4 миллиарда, то есть 
14,5%. И эту ситуацию необходи-
мо исправлять.

Свердловская область облада-
ет всем необходимым для созда-
ния кластера мирового уровня  – 
кадровым потенциалом, спор-
тивной инфраструктурой, про-
мышленной инфраструктурой, 
научным потенциалом. Кластер 
объединит все это воедино для 
решения поставленных задач.

В Свердловской области раз-
работана модель кластера, кото-

рая предусматривает создание 
Регионального центра спортив-
ных компетенций, выполняю-
щего функции оператора класте-
ра, а также участие организаций 
для проведения научных иссле-
дований и серийного производ-
ства спортивного оборудования 
и инвентаря. Также намечены два 
этапа работы кластера. Первый 
(2024-2025) подразумевает науч-
но-исследовательскую и органи-
зационную работу, то есть про-

ведение исследований, разработ-
ку опытных образцов, а во время 
второго (2025-2026) уже планиру-
ется серийное производство.

Важной частью работы кла-
стера будут испытания образцов 
в рамках первого этапа. То есть 
прежде чем запустить инвентарь 
в серийное производство, его бу-
дут тестировать, в том числе и 
профессиональные спортсме-
ны. В ходе дискуссии спикеры от-
метили, что отечественную про-

дукцию зачастую не закупают 
из-за невысокого качества, и это 
та проблема, которую будет ре-
шать кластер. Для того, чтобы со-
здать качественный продукт, ма-
ло иметь оборудование и произ-
водственную мощь, нужно слы-
шать мнение потенциального 
потребителя и исправлять те не-
достатки, которые будут обнару-
жены в ходе испытаний.

У будущего кластера уже есть 
и потенциальное местораспо-

ложение для создания произ-
водственной площадки, где бу-
дет происходить серийное про-
изводство, – территория кон-
носпортивного комплекса «Ду-
брава». В  рамках панельной дис-
куссии выступил основатель и 
владелец комплекса Олег Гусев, 
который подробно рассказал 
о концепции будущего кластера.

– Мы в рамках государствен-
но-частного партнерства пред-
лагаем для реализации проек-
та несколько площадок, которые 
выходят на фасад скоростной ма-
гистрали М-12 «Восток»  Москва – 
Казань – Екатеринбург – Тюмень 
и имеют технические возможно-
сти обеспечения всеми необхо-
димыми сетями и инженерными 
коммуникациями. Кроме того, в 
непосредственной близости от 
предлагаемых площадок нахо-
дится современный многофунк-
циональный комплекс «Дубра-
ва» с динамично растущим спор-
тивным ядром и развитой ин-
фраструктурой гостеприим-
ства,  – отметил Олег Гусев.

В качестве пилотной про-
дукции предлагается производ-
ство хоккейных клюшек, конь-
ков, беговых лыж, лыжных па-
лок и сноубордов, а также патро-
нов для спортивного огнестрель-
ного оружия.

Соответственно, конечной 
целью работы кластера являет-
ся улучшение качества местной 
спортивной продукции, которая 
будет удовлетворять всем требо-
ваниям как профессиональных 
спортсменов, так и массовых по-
требителей. 

и потенциальное местораспо-

Президент Федерации конного спорта Свердловской области Олег Гусев выступил с докладом на панельной дискуссии
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Футбольный праздник 
ИННОПРОМ
В Екатеринбурге прошел первый международный турнир среди команд стран-участниц выставки

Данил ПАЛИВОДА

С 7 по 11 июля  
в Екатеринбурге состоялся 
международный турнир 
«Кубок ИННОПРОМ-2024», 
который был приурочен 
к проведению выставки. 
В соревнованиях приняли 
участие четыре команды, 
представляющие страны-
партнеры выставки:  
«Урал» (Россия), 
«Кызылкум» (Узбекистан), 
«Равшан» (Таджикистан) 
и «ИМТ Белград» (Сербия). 
Победителем первого  
в истории «Кубка 
ИННОПРОМ» стал 
екатеринбургский клуб.

Роборука провела 
жеребьевку

О возможном проведе-
нии международного турнира 
в рамках ИННОПРОМ среди ко-
манд стран-участниц выстав-
ки разговоры ходили уже дав-
но. В этом году был организо-
ван первый турнир, в котором 
согласились принять участие 
команды из Таджикистана, Уз-
бекистана и Сербии, а Россию 
представлял екатеринбургский 
«Урал». В чемпионатах Таджи-
кистана и Узбекистана  пауза 
после первого круга, поэтому 
для команд «Равшан» и «Кы-
зылкум» турнир был возмож-
ностью поддерживать физиче-
скую форму игроков. А «Урал» 
и «ИМТ Белград» новый сезон 
еще не начали, для них «Кубок 
ИННОПРОМ» был отличным 
подготовительным этапом.

Жеребьевка первого турни-
ра прошла в интерактивной 
студии при помощи инноваци-
онных технологий. Так, шары с 
названием команд вытягивала 
специально созданная робору-
ка, которая передавала их ми-
нистру физической культуры 
и спорта Свердловской обла-
сти Леониду Рапопорту, а он в 
свою очередь зачитывал назва-
ния команд-полуфиналистов, 
которые должны были сыграть 
между собой. За процессом в 
формате видеосвязи наблюда-
ли наставники всех клубов, и в 
результате жеребьевки «Урал» 
получил в соперники таджики-
станский «Равшан», а во втором 
полуфинале сыграли «Кызыл-
кум» и «ИМТ Белград».

Два явных фаворита

Матчи турнира принимали 
два стадиона – «Екатеринбург 
Арена» и стадион Академии ФК 
«Урал» (бывший стадион «Урал-
маш» и «СКБ-Банк Арена»). От-
крыли соревнования «Урал» и 
«Равшан», которые встретились 
на поле главного спортивно-
го объекта города. Вход для всех 
желающих посетить матч был 

бесплатным, и желающих ока-
залось достаточно много. Конеч-
но, большинство пришло по-
смотреть именно на «Урал», на 
то, как обновленная команда го-
товится к сезону, так как первая 
и единственная контрольная 
встреча с «Тюменью» в межсезо-
нье была закрыта для зрителей.

Но при этом на трибунах 
оказалось довольно много лю-
бителей футбола из Таджи-
кистана. Представители мест-
ной диаспоры расположились 
на нескольких секторах и до-
вольно активно поддерживали 
«Равшан».

– Огромное спасибо на-
шим болельщикам за поддерж-
ку, нам было очень приятно 
играть в другой стране, но слы-
шать своих фанатов, которые 
были на трибунах «Екатерин-
бург Арены», – это действитель-
но придавало эмоций, – отме-
тил главный тренер «Равшана» 
Амоншо Содатсайров.

Продолжение на стр. VI 
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Жеребьевка турнира «Кубок ИННОПРОМ» была по-настоящему технологичной и не зависела от человеческого 
фактора. Полуфинальные пары выбрала специальная роборука, а министру физической культуры и спорта 
региона Леониду Рапопорту оставалось открыть шар и прочитать название команды

Момент истины – капитан «Урала-2» Сергей Кротов поднимает над головой заветный трофей «Кубка ИННОПРОМ»
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 Начало на стр. V

Перед началом матча про-
звучали гимны России и Тад-
жикистана, что еще раз напом-
нило зрителям о том, что тур-
нир международный. Ну, а сам 
матч прошел под диктовку «Ура-
ла». Новоиспеченный настав-
ник екатеринбургской коман-
ды Евгений Аверьянов выставил 
на матч боевой состав, в том чис-
ле на поле оказались два нович-
ка команды – Тимофей Марга-
сов и Иван Чудин. С первых ми-
нут встречи «шмели» завладели 
преимуществом, и в первом тай-
ме забили два безответных мя-
ча – отличились Андрей Егоры-
чев и Алексей Каштанов. Во вто-
ром тайме екатеринбуржцы от-
личились еще трижды (голы на 
счету Итало, Алексея Каштано-
ва и Юрия Железнова) и одержа-
ли уверенную победу – 5:0. Не са-
мый радушный прием от «шме-
лей», но в спорте всегда есть по-
бедитель и есть проигравший.

Второй полуфинал прошел 
на арене Академии ФК «Урал», 
и в нем также была уверенная 
победа одной из команд. Игро-
ки «Кызылкума», болельщики 
которого также активно под-
держивали свою команду, заби-
ли в ворота сербской команды 
«ИМТ Белград» три безответ-
ных мяча (3:0) и вышли в фи-
нал турнира.

Не медалями едиными

У «Кубка ИННОПРОМ», 
помимо медалей и главного 
трофея, был еще и солидный 
призовой фонд. Леонид Ра-
попорт на пресс-конферен-
ции турнира заявил, что об-
щий фонд составляет 100 ты-
сяч долларов: половина это-
го фонда достанется победи-
телю турнира, 30 тысяч забе-
рет команда, занявшая вто-
рое место, а 20 тысяч доста-
нутся бронзовому призеру. 
Таким образом, и матч за тре-
тье место между «Равшаном» 
и «ИМТ Белград» носил прин-
ципиальный характер.

Больший настрой показа-
ли футболисты из Таджики-
стана, которые сумели реаби-
литироваться за крупное по-
ражение от «Урала». Еще в пер-
вом тайме «Равшан» отличил-
ся трижды, убив интригу в мат-
че, а во второй половине встре-
чи забил еще один мяч и до-
бился уверенной победы (4:0), 
которая принесла клубу из Тад-
жикистана бронзу и солидные 
призовые.

Ставка на молодежь 

Финальный матч между 
«Уралом» и «Кызылкумом» со-
стоялся за три дня до офици-
ального старта сезона для ека-

теринбургской команды. По-
этому в решающем матче за 
главный трофей сыграли ду-
блеры «шмелей» – футболисты 
«Урала-2» – под руководством 
Александра Данцева. В усиле-
ние молодым игрокам из осно-
вы были отправлены Эмерсон 
и Фаниль Сунгатулин, голки-
пер Дмитрий Арапов, новичок 
команды Илья Порохов, плюс, 
находящийся на просмотре, 
Одейника Малик. Все осталь-
ные футболисты были из «Ура-
ла-2».

И молодежь не подвела. 
Футболисты «двойки» сразу 
прибрали мяч себе, контроли-
ровали игру и забили быстрый 
гол, который предопределил 
исход встречи: Никита Хрисан-
фов красивым дальним ударом 
забил единственный мяч в фи-
нальной встрече. «Уралу» уда-
лось сохранить свои ворота на 
замке и одержать минималь-
ную победу – 1:0.

После завершения мат-
ча состоялась церемония на-
граждения турнира. Екатерин-
буржцы получили копию тро-
фея – оригинал первого «Кубка 
 ИННОПРОМ» будет храниться 
в музее. Для «Урала» это первый 
трофей за шесть лет – в 2018 го-
ду «шмели» становились побе-
дителями Кубка ФНЛ.

На трибунах «Екатеринбург Арены» и арены Академии ФК «Урал» на протяжении всего турнира было много 
зрителей, которые поддерживали свои команды

Финальный матч, как и полагается, получился напряженным – судьбу трофея определил единственный гол
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Матч за бронзовые медали турнира между «Равшаном» и «ИМТ Белград» 
начался с торжественной и приятной церемонии. Дело в том, что главным 
арбитром встречи была назначена Марина Крупская – свердловский 
арбитр, арбитр ФИФА. Совсем недавно она получила высокое звание 
Судьи всероссийской категории, став первой девушкой-арбитром региона, 
которая достигла этого звания.

Перед началом матча робот-талисман турнира вручил Марине цветы, 
а также значок и удостоверение, подтверждающие наличие звания.

ПРИЯТНЫЕ РЕКОРДЫ

Министр физической культуры и спорта 
Свердловской области 

Леонид РАПОПОРТ

Главный тренер узбекистанского 
«Кызылкума» 

Джамшид САИДОВ

Главный тренер 
«Урала-2» 

Александр ДАНЦЕВ

КОММЕНТАРИИ

П
РЕ

СС
-С

Л
У

Ж
БА

 «
К

У
БК

А 
И

Н
Н

О
П

РО
М

»

– Мы начинаем новую футбольную историю промышленной выставки 
ИННОПРОМ. Сегодня уже начали поступать заявки от команд, желающих 
принять участие в следующем турнире. Более того, я хочу сказать, что 
в межсезонье, когда закончился один сезон и не начался другой, очень 
важно сопоставить уровни спортивной подготовки своих команд. Мне очень 
понравилась церемония открытия, когда я увидел на стадионе флаги команд 
и сразу представил себя в Германии. Очень приятно было видеть улыбки 
участников, и по их счастливым лицам я понял, что проект будет жить.

– Для нас стал огромной мотивацией сам шанс сыграть на стадионе, где 
проходили игры чемпионата мира по футболу. Хочу поблагодарить всех 
организаторов за гостеприимство и хорошую организацию. У нас не смогли 
приехать пять человек из основного состава, зато у нас появился шанс 
посмотреть в деле молодых футболистов.

– Для нашей молодежи, наверное, такой матч, как финальный, был 
первый: атмосфера стадиона, болельщики, но ребята справились 
с ответственностью. Поздравляю команду с победой, надеюсь, мы смогли 
создать «Уралу» хороший настрой на игру в первой официальной встрече 
чемпионата ФНЛ.



суббота,  
13 июля / 2024 VII

Страница подготовлена в сотрудничестве  
с Уральским государственным  
аграрным университетом

Правила для навозной кучи

В 2024 году в нашей стране введены правила хранения минеральных 
и органических удобрений, обустройства компостных ям на дачных 
участках, в садоводческих и огороднических некоммерческих 
товариществах, а также штрафы за их нарушение. Знакомим 
читателей «ОГ» с разъяснениями экспертов. 

Как хранить органические и минеральные 
удобрения без вреда для природы

Для обогащения почвы, повышения урожаев садоводы и огородники 
активно используют удобрения. Но не надо забывать, что они могут причинить 
вред как окружающей среде, так и владельцам земельных участков, животным. 
Чтобы этого не произошло, нужно соблюдать достаточно простые правила.

Как пояснила заместитель начальника отдела внутреннего 
ветеринарного надзора и пограничного ветеринарного контроля Уральского 
межрегионального управления Россельхознадзора Маргарита Пищита, навоз 
может быть источником инфекционных заболеваний, общих для людей 
и животных. Если он используется как органическое удобрение, то должен 
соответствовать требованиям госта и иметь сертификат соответствия. Документ 
выдается после лабораторных исследований на микробиологию, паразитологию.

Компост, торф или навоз разрешается хранить на открытом воздухе, 
но на расстоянии не менее 15 метров от жилых домов, соседних участков 
и источников воды. Кроме того, необходимо обеспечить защиту от дождя 
и сточных вод.

Для минеральных удобрений придется обустраивать закрытое 
помещение, обеспечивающее защиту от света. Важно также поддерживать 
в нем влажность в пределах 60 процентов и температуру не менее -10 и не 
более +35 градусов.

– Соблюдать все эти меры нужно, чтобы предотвратить негативное 
воздействие на окружающую среду и обеспечить безопасность людей, – 
подчеркивает председатель Союза садоводов Екатеринбурга и Свердловской 
области Надежда Локтионова. – За нарушение порядка хранения 
и попадание удобрений в окружающую среду статьей 8.2 КоАП для 
физических лиц предусмотрен штраф в размере от 2 до 7 тысяч рублей. 

Искусство компостирования

Соблюдение правил хранения минеральных и органических удобрений 
помогает сохранить их полезные качества. О том, как превратить сухие 
ветки, траву, листву и прочие садово-огородные отходы в компост, а навоз 
– в перегной, рассказал «ОГ» проректор по научной работе и инновациям, 
заведующий кафедрой овощеводства и плодоводства им. Н.Ф. Коняева 
Уральского государственного аграрного университета, кандидат 
сельскохозяйственных наук, доцент Михаил Карпухин.

По словам ученого, компост лучше готовить в специальной яме. 
На самый низ нужно уложить обрезки деревьев, ветки, поскольку они могут 
перепревать от полугода до двух лет. Но процесс можно ускорить, если завести 
в хозяйстве измельчитель. Поверх веток укладываются слоями сухая трава 
и листва, опилки, прочие подходящие отходы, можно добавлять и свежий 
навоз. 

– Чтобы запустить процесс брожения, все это надо как следует 
увлажнить, – говорит Михаил Карпухин. – Кроме того, можно использовать 
специальные препараты для компоста, которых в последние годы выпускается 
немало. Они ускоряют перегревание массы и содержат очень много микробов 
и бактерий, которые перерабатывают отходы и умирают, оставляя после себя 
минеральные вещества, растворимые в воде и доступные для растений. 

По словам эксперта, при приготовлении компоста, многие садоводы 
не учитывают, что в процессе перепревания получается чересчур закисленная 
масса. Поэтому в компост нужно обязательно добавлять известь-пушонку 
(гашеную известь) или золу. Первой понадобится 70-100 граммов на 10 литров 
компоста, второй – в два раза больше. В итоге получится отличное удобрение.

Что касается навоза, то его нельзя использовать свежим, так как в нем 
много вредных бактерий и вирусов. Навоз тоже должен перепреть. Для этого 
его нужно как следует перекопать, добавив торф, опилки, солому, пролить 
биологически активным препаратом. 

– Перекапывают навозную кучу для того, чтобы обеспечить доступ 
кислорода и ускорить размножение полезных бактерий, – объясняет Михаил 
Карпухин. – Затем нужно укрыть навозную кучу укрывным материалом 
высокой плотности. Благодаря этому там сорняки не будут размножаться, 
а полезные вещества – вымываться дождем.

Татьяна БУРОВА

Июльская страда
В этом месяце у садоводов много важных дел

Татьяна БУРОВА

На середину лета приходится 
самый разгар работ в саду 
и огороде, недаром июль 
в народе называют страдником. 
В это время вся флора 
нуждается в уходе – прополке, 
поливе, подкормке, а также 
в рыхлении почвы и борьбе 
с вредителями и болезнями.

Все хотят пить

Нынешнее лето на Среднем 
Урале стоит жаркое и засушли-
вое, поэтому в регулярном по-
ливе нуждаются все – овощи, 
цветы, плодовые деревья и ку-
старники. К тому же именно в 
июле начинают формировать-
ся будущие почки на побегах, и 
полив обеспечивает основу бу-
дущего урожая. Поить растения 
нужно рано утром или поздно 
вечером – до восхода и после за-
хода солнца. 

В отсутствие осадков сморо-
дину, крыжовник, яблони, виш-
ни, сливы следует обильно по-
ливать раз в две-три недели. На 
ягодные кусты в среднем требу-
ется по 3-4 ведра воды, на моло-
дые плодовые деревья – по 5-8 
ведер, на взрослые – по 10-15 ве-
дер.

Полив овощей и картофеля, 
а также цветов проводят чаще. 

Из возможных способов по-
лива – поверхностного, дожде-
ванием, подпочвенного или ка-
пельного – большинство садо-
водов выбирают два первых как 
самые доступные.

Поверхностный полив пло-
довых деревьев с использовани-
ем шланга нужно проводить по 
окружности кроны, а не штамба 
дерева. На уровне самых длин-
ных боковых ветвей по окруж-
ности следует выкопать канав-
ку глубиной 10-12 сантиметров 
и заливать в нее воду до тех пор, 
пока она не перестанет впиты-
ваться.

Дождевание проводят с по-
мощью специальных устройств 
или простой насадки на шланг. 
Оно должно быть мелким, рав-
номерным и рассеянным. Сле-
дите, чтобы почва увлажнилась 
на достаточную глубину. 

Полив растений можно со-
вмещать с жидкой подкормкой, 
а после – проводить рыхление 
почвы и мульчирование, кото-
рое уменьшает испарение воды 
и предотвращает образование 
на земле воздухонепроницае-
мой корки.

Прополка и окучивание

Летняя пора благотворна не 
только для культурных расте-
ний, но я для сорных трав. С ни-
ми надо нещадно бороться, так 
как они не только забирают из 
почвы влагу и питательные ве-
щества, но и являются разносчи-
ками вредителей и болезней.

К числу самых трудоемких 
июльский работ относятся про-
полка сорняков и рыхление 
междурядий на грядках. Полоть 
грядки опытные огородники со-
ветуют не тяпкой, а ножницами, 
срезая сорняки под корень. По 
законам ботаники, если расте-
ние лишить листьев и побегов, 
доступ света к корням прекра-
тится, и они погибнут. Если же 
дробить корни тяпкой, они да-
дут обильную поросль.

Не меньше физических за-
трат требует и окучивание кар-
тофеля, но они с лихвой оку-
паются осенью обильным уро-
жаем. Грамотно и неоднократ-
но проведенное окучивание на 
треть повышает урожайность, 
противодействует полеганию 
стеблей и вымыванию пита-
тельных веществ из грунта, спо-
собствует уменьшению количе-
ство зеленых клубней и форми-
рованию мощной, разветвлен-
ной корневой системы. 

Нуждается в окучивании и 
капуста, причем как белокочан-

ная, так и цветная: первую реко-
мендуют окучивать с интерва-
лом в 15-20 дней, вторую – через 
каждые 10-12 дней. Делать это 
надо после полива или дождя.

Удаляем пасынки 

В список июльских работ в 
огороде входит и пасынкование 
помидоров, огурцов, перцев. 
Эта процедура улучшает уро-
жайность. Пасынками именуют 
боковые побеги, которые раз-
виваются в пазухах листьев. Их 
удаление позволяет основному 
стеблю направить больше пита-
тельных веществ к плодам.

Обламывать пасынки сле-
дует, когда они достигнут дли-
ны 3-5 см, оставляя небольшие 
«пеньки». Пасынкование спо-
собствует увеличению числа за-
вязей, лучшей освещенности и 
проветриванию растений, пло-
ды вырастают более крупными 
и быстрее созревают.

Бахчевым культурам тоже 
следует помочь избавиться от 
непомерной нагрузки. Лишние 
плети удаляют, а главные – при-
щипывают. У арбузов оставляют 
только одну главную плеть. На 
одном растении тыквы оставля-
ют не более семи плодов, на од-
ном растении дыни – не более 
пяти.

Долой стрелки!

В июле пора выламывать 
стрелки у чеснока и лука. Их 
можно использовать для при-
готовления блюд, а чесночные – 
засолить или заморозить.

Луковые стрелки можно 
мелко искрошить и высыпать 
на грядки клубники или земля-
ники. Это отличное средство для 
отпугивания вредителей.

Не мешает также отгрести 
землю от верхней части луко-
виц, чтобы они лучше росли и 
меньше болели.
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АО «Газпром газораспределение Екатеринбург» (юриди-

ческий адрес: 620014 г.  Екатеринбург, ул. Малышева, д. 4а; 

ИНН 6660004997) сообщает, что 09 июля 2024 г. на сайте АО 

«Газпром газораспределение Екатеринбург» www.svoblgaz.ru 

в соответствии с требованиями Постановления Правительства 

РФ от 29.10.2010 № 872 «О стандартах раскрытия информации 

субъектами естественных монополий, оказывающими услуги 

по транспортировке газа по трубопроводам» и Приказом ФАС 

России от 08.12.2022 № 960/22 «Об утверждении форм, сроков и 

периодичности раскрытия информации субъектами естествен-

ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 

газа по трубопроводам, а также правил заполнения указанных 

форм» размещена подлежащая раскрытию информация о 

деятельности АО «Газпром газораспределение Екатеринбург» 

за июнь 2024 г., о наличии (отсутствии) технической возмож-

ности доступа к регулируемым услугам по транспортировке 

газа (плановые (уточненные) показатели, с детализацией по 

группам газопотребления) по газораспределительным сетям 

АО «Газпром газораспределение Екатеринбург» за июнь 2024 г., 

а также о наличии (отсутствии) технической возможности досту-

па к регулируемым услугам по транспортировке газа (плановые 

(уточненные) показатели, с детализацией по группам газо-

потребления) по газораспределительным сетям АО  «Газпром 

газораспределение Екатеринбург» на август 2024 г. 

Б

T.me 
/obgazeta

OK.ru 
/oblgazeta96

VK.com 
/obgazeta

История любви 
и верности
Первый музей бракосочетания открылся в Свердловской области

Нурия ДЬЯЧКОВА 

На этой неделе в отделе 
ЗАГС Ленинского района 
Екатеринбурга состоялась 
торжественная церемония 
открытия музея органов ЗАГС. 
В экспозиции представлены 
артефакты XIX и ХХ веков 
и атрибуты бракосочетаний 
за всю историю системы 
записи актов гражданского 
состояния. В церемонии 
приняли участие начальник 
Главного управления Минюста 
России по Свердловской 
области Дмитрий ПАВИН, 
начальник управления 
ЗАГС по Свердловской 
области Татьяна АКАЛАЕВА 
и уполномоченный по правам 
ребенка в Свердловской области 
Игорь МОРОКОВ. Напомним, 
что 2024 год объявлен 
Президентом РФ Владимиром 
ПУТИНЫМ Годом семьи. 

Посетители музея смогут 
окунуться в атмосферу свадеб-
ных торжеств прошлых столе-
тий, увидеть, как менялись тра-
диции свадебных церемоний, 
проследить эволюцию венчаль-
ных платьев и узнать больше об 
истории бракосочетания.

– Идея открытия музея орга-

нов ЗАГС возникла еще в 2017 го-
ду, когда мы праздновали столе-
тие органов ЗАГС в России и го-
товили выставку архивных до-
кументов. Мы собрали на терри-
тории Свердловской области бо-
лее 70 экспонатов, которые сегод-
ня здесь представлены, – сказала 
Татьяна Акалаева.

На выставке показаны под-
линники нормативно-право-
вых документов, регламентиру-
ющие порядок бракосочетания, 
которые были предназначены 
для исполнения духовенством, 
а позднее уже регистраторами в 
СССР. До появления первых ор-
ганов записи актов гражданско-
го состояния в 1918 году именно 
церковь занималась регистра-
цией браков. Один из самых ста-
ринных документов – предсва-
дебное свидетельство, состав-
ленное священнослужителем 
и датируемое 1898 годом, под-
тверждающее отсутствие кров-
ного родства между будущими 
супругами.

Среди экспонатов музея осо-
бенное внимание привлекает 
атрибутика бракосочетаний: сва-
дебный рушник, нагрудный знак 
регистратора отдела ЗАГС с сим-
воликой РСФСР, кукла-невеста 
для украшения свадебного авто-
мобиля и искусно вырезанный 

сундук из дерева для приданого, 
который скоро отметит свой сто-
летний юбилей.

Коллекция музея также со-
держит архивные фотографии 
свадебных церемоний прошло-
го века, благодаря которым пред-
ставляется возможность увидеть 
запечатленную на снимках исто-
рию любви и верности.

После небольшого историче-
ского экскурса о свадебных тор-
жествах прошлых веков в глав-
ном зале ЗАГС Ленинского рай-
она прошла церемония бракосо-
четания, после которой молодо-
женам был вручен необычайно 
значимый подарок. Им поднес-
ли лампаду с огнем из семейного 
очага «Сердце России» на ВДНХ.

– Основная задача органов 
ЗАГС – сохранение института се-
мьи, развитие семейных ценно-
стей, защита материнства и дет-
ства. Я надеюсь, что музей будет 
интересен не только представи-
телям органов ЗАГС, но и всему 
населению Свердловской обла-
сти, – сказал Дмитрий Павин.

Музей открыт для посеще-
ния в часы работы отдела ЗАГС, 
также планируются организо-
ванные экскурсии, на которые 
можно будет записаться по теле-
фону.

В музее посетители смогут увидеть свадебные наряды прошлых лет
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В Екатеринбурге отметят 
юбилей Василия Шукшина 
25 июля у известного и любимого писателя, режиссера, актера – 
«дата», 95 лет со дня рождения. В этот день в Доме кино состоится 
показ документального фильма «Монета страны Малави» Алексея 
ФЕДОРЧЕНКО, посвященного Мастеру.

Фильм рассказывает о фестивале «Шукшинские дни на Алтае», 
который на родине Василия Макаровича Шукшина проходит с 1976 года. 
Этот Всероссийский фестиваль проводится ежегодно и соединяет в себе 
литературные чтения, театральные и кинопоказы. 

– Мой фильм о культе Шукшина, о том, как к Шукшину относятся 
в России, и особенно на Алтае, – говорит автор фильма – режиссер Алексей 
Федорченко.

Организаторы показа уточняют: 2024 год особенно значим в наших 
воспоминаниях о многогранно талантливом человеке. В течение года 
несколько поводов почтить его память: кроме юбилейной даты со дня 
рождения это и 50 лет с момента выхода на большой экран последней 
режиссерской работы Василия Шукшина «Калина красная», и полвека 
с ухода Мастера из жизни. 

«Монета страны Малави» – комедия-реквием. За один час экранного 
времени зрители увидят смешные и грустные истории о самом Шукшине, 
о людях, которые помнят и… не помнят его, об особом алтайском 
характере. Это своеобразное разоблачение мифов о Шукшине, попытка 
уловить то эхо, что остается в мире после ухода большого человека. 

Показ организован Свердловской организацией Союза 
кинематографистов России и компанией «29 февраля». Вход свободный 
для всех желающих, но по предварительной регистрации.

Ирина КЛЕПИКОВА

ОТДЕЛ  

РЕКЛАМЫ 
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